

# El informe sobre el peligroso coctel que tiene mermado al Ejército y fuertes a los eLENOS



UNIDAD  
INVESTIGATIVA

U.INVESTIGATIVA@ELTIEMPO.COM | @UinvestigativaET

Cese del fuego, menos tropa y factor Venezuela afectan. Para evacuar civiles, Ecopetrol prestó helicópteros. Ya hay videos de la atrocidad del Eln en el Catatumbo.

Varios cadáveres de jóvenes guerrilleros del frente 33 de las disidencias de las Farc quedaron tendidos en campamentos enclavados en el Catatumbo. Todos llevaban botas y uniformes nuevos, con camisetas que tenían estampados los rostros de Pedro Antonio Marín, alias Tirofijo, e 'Iván Morisco', jefe de las disidencias.

Una serie de videos en poder de inteligencia militar contienen estas imágenes que están dejando al descubierto lo que el país aún no ha visto sobre la barbarie que al menos un centenar de guerrilleros del Eln viene ejecutando en esa región de Norte de Santander, dejando cifras parciales de 80 muertos, incluidos civiles, y 41.000 desplazados.

## El informe clasificado

EL TIEMPO tuvo acceso a esas imágenes, de las cuales solo algunas son publicables por respeto a las víctimas. Allí, guerrilleros del Eln narran cómo aniquilaron a las disidencias y, con nombre propio, mencionan a guerrilleras a las que asesinaron por la espalda y a otros combatientes cuyos cadáveres fueron atados de pies y manos a palos mientras los despojaban de sus fusiles y radios de comunicación.

Ese material hará parte de las investigaciones contra la cúpula del Eln por la tragedia humanitaria que desataron en esa región del país, que ya llevó al presidente Gustavo Petro a suspender la mesa de diálogo con el Eln y a la Fiscalía a reactivar las órdenes de captura contra sus cabecillas.

Pero, a la vez, dejan al descubierto el poder armado de los eLENOS, que, mientras hablaban de paz con la delegación del gobierno Petro, se movilizaban desde Arauca para ejecutar la masacre, presuntamente pasando por territorio venezolano con la anuencia o complicidad de fichas de esa dictadura.

EL TIEMPO tuvo acceso a un informe reservado de inteligencia -expuesto a almirantes y generales de la República- en el que los propios militares revelan factores que han llevado a que esa guerrilla se fortalezca, mientras que el Ejército pierde impacto en esa región y en otros 10 polvorines que están abiertos en diferentes zonas.

A mitad de semana, este diario reveló que para el Ejército es claro

que el Eln ya es una guerrilla binacional. En documentos de inteligencia se habla de una proporción de un colombiano por tres venezolanos en sus filas. Y se cree que Venezuela los apoya como una especie de barrera de contención en la frontera para evitar una operación contra el régimen.

## Los ceses del fuego

En los videos de la toma del Catatumbo se oyen los dos acentos mientras subversivos recorren zonas arrasadas (vea eltiempo.com).

El informe de inteligencia militar se señala que ese y otros grupos armados han crecido a la sombra de los amagues de paz y los ceses del fuego, mientras que el Ejército de Colombia disminuye en pie de fuerza. Entre 2012 y 2024 han salido de las filas 70.000 militares.

El Eln pasó de 1.300 hombres en armas, cuando arrancó el proceso de paz con las Farc, a 6.200, con poderosas redes de inteligencia incluidas.

Y en un primer corte a los ceses del fuego decretados los primeros seis meses de 2023, se contaron

## Los otros once polvorines del país

Según el informe de inteligencia, además de Norte de Santander, en el sur de Bolívar y Bajo Cauca antioqueño se ubica al Eln, que estuvo aliado con disidencias para enfrentar al 'clan del Golfo'. En Arauca esa misma guerrilla está enfrentando a disidencias (frentes 28 y 10.º); en Vichada está aliado a la 'Segunda Marquetalia', y en el Pacífico chochoano, el Eln, 'Segunda Marquetalia', disidencias de las Farc y 'Shottas' están enfrentados al 'clan del Golfo'. En el norte del Cauca, el Eln también está aliado con la 'Segunda Marquetalia', enfrentando a disidencias, al igual que en Nariño. En Putumayo y Caquetá no hay alianza y disidencias enfrentan a la 'Segunda Marquetalia'; y en La Guajira, la confrontación es entre el 'clan del Golfo' y los de la Sierra. En el Valle, la confrontación es mayor: todos pelean entre ellos.

los días en los que el Ejército no pudo hacer operaciones contra algunas organizaciones criminales.

"Miren. Con 'Calarcá' llevábamos 750 días de cese del fuego; al Eln se le dieron 371 días; 'Segunda Marquetalia', 181 días; Autodefensas, 181 días, y 'clan del Golfo', 79", se le escucha decir a un alto oficial mientras muestra una gráfica.

Y, según esos documentos, hay 11 áreas de confrontación abiertas que pueden estallar como el Catatumbo (ver recuadro).

"Todo eso pasa por plata. Aquí no hay marxismo o leninismo. La guerra ya cambió. Esto es puro cartel. A eso es que nos estamos enfrentando, señores oficiales. A estructuras cartelizadas que están

disputándose el territorio por dinero", se le escucha decir al oficial que expone los datos clasificados.

Y añadió: "Y no importa con quién tengan que aliarse. Todos están buscando tener el control de la economía y nosotros en el sándwich, porque lo que pasa cuando se presentan esas confrontaciones es que la población se desplaza y genera un problema humanitario e inmediatamente tiene que entrar la Fuerza Pública a asumir el control de esos territorios".

A eso se unen las retenciones y secuestros que se han dado de militares por parte de supuestos miembros de la población; e incluso la petición de civiles en zonas como El Plateado (Cauca) y el Catatumbo para que el Ejército no haga presencia, so pena de represalias de los grupos armados.

Y aún está por verse el efecto que tendrá la reciente eliminación de los comandos conjuntos de las Fuerzas Militares. El general (r) Guillermo León, de la Asociación de Oficiales Retirados de las Fuerzas Militares (Acore), aseguró que hay temor de que se debilite aún más la seguridad de Colombia.

## Con helicópteros prestados

Y aunque en la sesión de almuerzo y generales no se habló del retiro paulatino del Ejército de oficiales de inteligencia, de los líos y demoras en la contratación del mantenimiento de los 19 helicópteros rusos MI-17 -que trasladan tropa y que se firmó al filo del 31 de diciembre pasado- ni de las demoras en el reemplazo de aeronaves, estos son otros factores que impactan los resultados y preocupan.

Una clara evidencia de ese letargo operativo es que EL TIEMPO estableció que incluso antes de que se firmara el decreto de conmovión interior para el Catatumbo, los municipios del área metropolitana de Cúcuta y un par de poblaciones en el Cesar, se le tuvo que pedir en préstamo a Ecopetrol y a una de sus filiales helicópteros privados y rentados por la petrolera para evacuar civiles que quedaron en medio del fuego.

"Ecopetrol sacó a los beneficiarios, familias de empleados de la zona. Pero, a través de su filial Cenit, se está brindando ese apoyo. Y lo permite una cláusula en los contratos de que, por razones humanitarias, se puede prestar ese tipo de asistencia y se ayudó a evacuar a damnificados", dijo una vocera autorizada de la compañía a la que el Eln también declaró objetivo militar.



En este helicóptero privado, alquilado por Ecopetrol para mover personal, se llevó ayuda y evacuaron civiles. FOTO: MINDEFENSA